

# LA ÚLTIMA HORA

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XIII.—Número 4.504.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:  
S. Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

Número suelto 5 cts.

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1,25 ptas. en toda España.  
Extranjero, 2,25 ptas. al mes.

Palma de Mallorca, Sábado 21 de Septiembre de 1907

NOTAS Y COMENTARIOS

## LA CARNE BARATA

Vaya otro golpecito, dedicado a las subsistencias. Ello se hace necesario, ya que la Comisión especial de nuestro Ayuntamiento al parecer se cruza de brazos y no presenta ninguna solución al problema. En el entretanto, suben las verduras, hace como que baja la carne, se abarata una temporada para luego subir; y los demás artículos, todos los de primera necesidad están tan altos... tan altos que los sueltos de los obreros y de los modestos empleados no alcanzan para poderlos comprar.

Desamparados de nuestra Corporación municipal, los particulares y entidades se han tenido que reunir formando cooperativas para luchar contra los explotadores del vecindario. Estos centros funcionan con bastante regularidad; pero los que a ellos no pueden acudir a comprar, que es la inmensa mayoría de la ciudad, tienen que dejarse imponer el precio en los artículos alimenticios.

La autoridad municipal está en el deber de ocuparse en asunto de tan vital interés. Ya que la Comisión de Abastos, al parecer se declara impotente para abaratar las subsistencias, nosotros hoy dedicamos estas líneas al Alcalde Sr. Rosselló y Cazador para que procure tomar con cariño el asunto y vea la manera de aligerar al vecindario de esos *truts*, que imponen el precio y elevan a tal cantidad la mercancía, que ello, ya no es comercio, es una explotación que se hacen.

Comencemos por algo, Sr. Alcalde, y procure abaratar la carne. ¡La carne! Cuantos obreros sólo deben conocerla de nombre ó de verla comer muy contentos. Según nuestras noticias, en Barcelona existe una compañía exportadora de ganado argentino, la cual da en muy buenas condiciones las reses vacunas. Dicha empresa tiene vivos deseos de colocar el mayor número de cabezas. Nosotros suponemos que lo mismo será para ella venderlas para Barcelona que para Palma. ¿Verdad que sí? Pues bien, uno de estos días, los representantes de la referida compañía visitaron al Alcalde de la ciudad condal a quien expusieron sus deseos para la venta de aquel artículo en los mercados de dicha población, para lo cual, solicitaron que se les dieran facilidades. Desde luego han llegado de la República Argentina 405 cabezas de ganado vacuno; y en camino está un vapor trasatlántico que transporta 500 cabezas y a fines de mes ó principios de octubre llegarán 700 cabezas más.

¿No sería oportuno, Sr. Rosselló y Cazador, efectuar las gestiones necesarias y ponerse al habla con esos representantes de la compañía exportadora de ganado y ofrecerles esta plaza, para que en ella puedan introducir el ganado argentino?

En Barcelona, como en Palma, también existe una empresa monopolizadora del abasto de carne y también allí se imponen los precios á voluntad. Por esta causa, el Alcalde de Barcelona ha acogido con entusiasmo á los representantes y los ha puesto en comunicación con la respectiva Comisión, para que se les diera toda clase de facilidades, en virtud de las cuales, se consiga establecer la competencia en el mercado, y el público compre carne nutritiva y en mejores condiciones económicas que actualmente.

Algo parecido pudiera hacer el Alcalde de Palma, si es que tiene interés en demostrar que vela por el bienestar de la población.—V.

## ARTE Y ARTISTAS

LOS COMPOSITORES ITALIANOS.

Un periodista ha visitado á los tres músicos italianos más en boga—Puccini, Leoncavallo y Mascagni—para averiguar las obras que para futuras temporadas componen. He aquí los resultados de su información.

Puccini, el autor de «Bohemia», se siente vago. Confiesa que le sería muy difícil terminar alguna ópera para este invierno, porque trabaja sin prisa ninguna; con frecuencia emprende obras que luego deja interrumpidas largo tiempo.

Preparaba «Maria Antonieta», y los italianos que creen de buena fe en el ingenio de Puccini, esperaban esta obra como una de las más importantes de la próxima temporada; pero Puccini la ha dejado arrinconada, á lo menos por ahora.

Trabaja con toda la comodidad que quiere en un drama lírico del libretista Velasco, cuya acción trágica se desarrolla en las minas de California y que carece de título aún.

Leoncavallo, el autor de «Pagliacci», la ha tomado con España. En el viaje que hace un par de años realizó por nuestro país, dirigiendo con el resultado que todos recuerdan algunos conciertos, recogió una porción de anotaciones base de una ópera que se titulará «La maja». Prometió esta obra al teatro de la Scala, de Milán; pero después cambió de opinión y «La maja» será estrenada en Méjico, en español, dirigiéndola personalmente su autor. Luego la traducirá al italiano y la representará en su país.

A ratos perdidos Leoncavallo trabaja además en una obra patriótica inspirada en la epopeya garibaldina, que se titulará «La camisa roja».

En cuanto al autor de «Cavalleria rusticana» que tanto se olvidada desde hace cinco años. Dícese que es la obra en que Mascagni ha puesto más pasión, y probablemente se estrenará este invierno.

Además Mascagni prepara un refrito que piensa dar en Milán en octubre próximo, de su ópera «Máscaras». «Máscaras» hizo gran ruido el año 1901; se habló de ella en toda Italia desde seis meses antes de su estreno. Se estrenó... y á los seis días nadie se acordaba de ella. Tan grande fue su fracaso. «Máscaras» se estrenó la misma noche en ocho ó nueve teatros de Italia, y en todos fué la misma suerte. Roma, Milán, Génova, Turín, Venecia, Nápoles, etc., estuvieron de completo acuerdo.

Mascagni había tratado de hacer con su obra un símbolo de Italia entera en la evocación de las «máscaras» nacionales, cada una de las cuales recordaba la tradición de una gran ciudad. Encarñado con la idea no se resigna al fracaso, y está rehaciendo su ópera para volver á afrontar el juicio público.

NOTICIAS

El primero de octubre próximo comenzarán en París los ensayos de la nueva obra de Alfredo Capus «Les Deux Hommes», que ha de ser puesta en escena por MM. Le Bargy, de Feraudy y Ravet y Mmes Batet, Pierron y Sorel.

—En Champigny-la-Bataille, en el teatro de la Natara tuvo lugar el pasado domingo la representación de la obra de Carlos Meré «Hommes de Proie». El éxito fué tan grandiosamente extraordinario que se repitió la representación el próximo día 20.

El domingo se estrenará la nueva obra de J. Vils titulada «Bayard» que es una evocación hitorológica y emocionante de la figura del caballero sin tacha.

## HOJA LITERARIA APUNTES

Va á renacer algo muy triste. Espero, espero como el campesino la lluvia en un día muy nublado como también la espero porque ella me refresca, me humedece, me baña en dulcísima emoción que me mece en recuerdos y esperanzas de mi vida y de mis sueños. Voy languideciendo. Con el café bebo impresiones enfermizas. Suenan dentro de mí como lluvia ligera cayendo sobre un lecho de flores. Espero. Se me figura que será un recuerdo de mi último amor... Viene, se acerca, así como el ruido de unos pasos, sonando lejos, en la obscuridad de un pasillo. Parpadeo con placidez en esta claridad que tiene estremecimientos de las vaporosas. Nada descubro. Parece que trae rasgos de vida, que alguien llega. Pero no, se mueve, se derrama y se apoya en los ángulos, en las líneas confusas de los rincones del café.

JUAN B. CARLO.

DE MARRUECOS

## DE CASABLANCA

### EL GENERAL DRUDE Y EL PRÍNCIPE MULEY AMIN

Al campamento francés.—Cortejo pintoresco.—La cortesía de los vencidos.—En la tienda del general.—La descendencia de los Aliés.—La estrofa de Mechedub.

Septiembre 15 de 1907.

Muley Amin es un príncipe de muchas campanillas en el imperio. Está en Casablanca. Ayer tarde visitó al general en jefe de las fuerzas francesas M. Drude.

A las tres y media la comitiva marroquí se dirigió al campamento francés. Salí por la puerta de Marrakesh, tomando á paso lento por el polvoriento camino bajo un sol abrasador que incendiaba las picudas tiendas de campaña y arrancaba chispas cegadoras á las boyonetas de los soldados.

El cortejo marchaba silencioso, como sesteando, como abrumado por una gran tristeza; manada de vencidos que desleía sus odios de raza en un homenaje de cortesía.

Había delante erguidos, marciales, con sus trajes azules de vivos amarillos, sus gorros encarnados de azules borlas coidas á la espalda y sus fusiles en alto, seis soldados argelinos.

Detrás el príncipe Muley Amin, heredero de reyes, envuelto en blanquísimo albornoz, que dejaba ver una cara casi negra de sesenta años, máscara de más de setenta, del piel fuerte, barba corta y mirada viva, y ocultaba el rico traje cayendo en pliegues anchos

sobre la hermosa mula de rojo aparejo. Claramente, junto á la cintura del príncipe, notábase un bulto. ¿Sería alguna de esas artísticas armas que abundan en las panoplias de los árabes principales? No; el príncipe iba en son de paz y cortesía. Lo que se sospechaba era el Mejsat el Carim, la tradicional bolsita con los versículos del Koran, nunca abandonados.

A derecha é izquierda dos negros con la cabeza y los brazos en la inmovilidad de dos esculturas de azabache; detrás, á distancia, sobre ligera mula, Jostacaba la gallarda, flexible y elegantísima figura del gobernador Al-al-ben Ahú, que hoy ha de recibirme en su casa-palacio.

Tras el gobernador el secretario. Más allá un borrico cargado con dos cántaros blancos llenos de agua que su enfermedad crónica obliga á beber al príncipe.

A mi lado iba un moro de mirar despierto.

—Oye, amigo—le interpele con toda familiaridad;—¿qué significa eso de ir un burro entre tanta gente distinguida y á una visita de cumplido?

—¿No sabes tú?

—Claro; por eso te lo pregunto.

—Pues eso no significa más sino que los franceses ¿sabes? han ocupado todas nuestras mulas de Casablanca para la limpieza.

Había pasado el tranquilo pollino y luego seis criados, negros y blancos, espigados en la ciudad. Llegó la comitiva al campamento. Los argelinos quedaron á la entrada, presentadas las armas; pasaron los visitantes dirigiéndose á la tienda de campaña del general. Este hallábase á la puerta, adentro, de uniforme y teresiana. Drude, cuadrado, permaneció, sin adelantar un paso, con la mano en marcial saludo.

Hubo que ayudar al príncipe á bajar de su cabalgadura. Se adelantó. Príncipe y general se saludaron cortemente. Cambiaron algunas palabras y rodeados de varias personas, entre ellas el cónsul francés, sentáronse á la mesa para beber el té, rindiendo así culto á una costumbre del país.

El gobernador Al-al-Ben-abú había quedado fuera. Entró y ocupó su asiento. La extraña y disonante música argelina rompió en acordes que atrajeron á soldados y oficiales. Rodearon éstos la tienda. El cuadro era pintoresco.

La conversación dentro de la tienda no tenía ningún carácter reservado. No fué largo. Se levantó el príncipe; le imitaron todos. Muley Amin se inclinó; Drude levantó gentilmente la mano, en un largo saludo militar. La servidumbre ayudó á montar á su príncipe. La comitiva volvió á ponerse en marcha. Pasaron junto al globo cautivo. Muley Amin detuvo su cabalgadura y contempló curiosamente, durante largos instantes el aerostato. ¿Qué pensaría el príncipe?... La comitiva siguió; el globo quedaba atrás balanceando su esférica cabezota en aquella atmósfera difana y ardiente. Los argelinos esperaban á la puerta, presentaron armas y marcharon delante del príncipe, que saludaba militarmente á los soldados ya de regreso por aquel camino en que los pies se hundían en recia alfombra de polvo.

Muley Amin había vuelto á balancearse sobre la mula con la isocronía del péndulo. Yo caminaba no lejos de él; aquel viejo guerrero me traía el recuerdo de los suyos, de luchas del imperio, de discordias domésticas arrancando de aquel famoso Muley Abderramán.

De él es hijo Muley Amin, que tuvo por hermanos á Sidi-Mohamed (sultán durante nuestra guerra de Africa), Muley-Jamed y Muley-Abas (el firmante del tratado de Wad-Ras). Eran los predilectos de Muley-Abderramán; los llevaba en sus excursiones; los adiestraba en su peculiar táctica militar.

A Sidi-Mohamed sucedió en el trono Muley-Issan, sobrino de este Muley-Amin y padre de los actuales sultanes Abd-el-Aziz y Muley Hafid.

Muley-Hasan guardó siempre grandes respetos á su tío Muley Amin, al que enviaba á excursiones de cierta difícil índole ó á castigar kábilas cuya rebelión no exigía la acción personal del sultán, y entonces le autorizaba para ser acompañado por generales, cañones, etcétera, aunque siempre en calidad de segundo grado.

Muley Amin es un príncipe, pues, legítimo como aquellas famosas rosquillas de la verdadera tía Javiera; pertenece á la dinastía de la que se dice aquí popularmente por los santones que tomó la corona de los judíos para entregarla á los cristianos. Hagamos, para explicar el dicho y la legitimidad de esta ilustre rosquilla principesca, una ligera é interesante digresión histórica.

Había dos dinastías igualmente reales; la de Muley-Drissin, oriunda de Muley-Driz, patrón de Fez, y la actual, la de Muley Ali-Alanin, oriunda de Muley Ali, patrón de Taflete.

En esta familia, como en otras muchas del propio linaje, dos hermanos, Muley Solimán y Muley Hichán, empuñáronse en tremendas luchas. Muley Hichán ocupó el trono; su reinado solo duró veintidós meses. Por listeza ó por hecicería, le sucedió un judío llamado Gen-el-Mechahal. Al saberlo Muley So-

limán, apeló á un expediente de pocas dilaciones: decapitó al intruso y se apoderó del trono.

Entonces, el famoso poeta Mechedub, cuyas estrofas saben de memoria no pocos indígenas, escribió:

El jekuma la u el seba la u kebthua men yehjudi u telkuba fi yed neserant.

Lo cual, traducido libremente, muy libremente, quiere decir:

«El gobierno, no, no; la anarquía, no, no; lo tomaron de manos de un hebreo y lo soltarán en manos de un cristiano.»

Los actuales sultanes, pues, y por tanto, Muley Amin, provenientes de la rama de Muley Ali, descienden de Muley Solimán.

Seguimos marchando... Yo pregunté:

—¿Cómo Muley Amin, descendiente de reyes, no monta en caballo?

—En la paz, solo el sultán en las comitivas reales monta en caballo, su trono, puesto que á caballo recibe hasta á las embajadas. Aunque los gobernadores resguerreros usan también caballo en campaña; los ministros llevan mulas, así como los gobernadores de las poblaciones y cuando aquéllos van de viaje les conducen mulas y los caballos de lujo van detrás.

Entramos en la plaza. Los moros se detenían al paso del príncipe, y en su calidad de santo estraban el cuello, se ponían de puntillas y besaban, con unción de fervidos creyentes, la mano del anciano.

Entró en la plaza de su palacio. Los moros doblaron la cintura hasta casi tocar la cabeza el suelo, sin osar levantarla hasta que había pasado Muley Amin. Penetró en su casa y tras él se cerraron inmediatamente las puertas.

Fuera quedaban todos. Aquellos umbrales no los traspasa más que el encargado de comunicar sus avisos ó el llamado por el príncipe, por aquel descendiente de reyes sobre el que pesa como una predicción sibilística, la popular estrofa del poeta Mechedub, transmitida de generación en generación.

DARIO PÉREZ.

## Los que se casan por amor

No es todo en la vida materialización, como algunos escritores pesimistas lo aseguran. El pequeño Dios de la vida, las flechas y el carcaj sigue haciendo víctimas en todas partes y jugando un decisivo en la humanidad de nuestro siglo.

En las líneas que á continuación siguen damos á nuestros lectores una nómina de grandes hombres que han despreciado todo género de honores y riquezas para unirse libremente, á desprecio de convencionalismos sociales, á personas elegidas por sus corazones.

Comencemos la lista por Lord Ashburton, par del Reino Unido, que el año pasado no obstante las protestas de todos los miembros de la aristocrática familia, contrajo enlace con la famosa norteamericana Florencia Donnelly, conocida en el mundo de las tablas con el nombre de Miss Belmont. Como él, el príncipe Bariatinsky ha conducido al altar á la hermosa Lina Cavalleri, la aplaudida actriz de los teatros parisienenses que en estos momentos tal vez no recuerde los tiempos de sus comienzos como plegadora de diarios en las imprentas de Roma.

En la memoria de todos está aún el caso del príncipe Roberto de Broglia, tenazmente perseguido por su familia por haber realizado un casamiento de amor. Después de haber llevado en Norteamérica un género de vida en extremo miserable ejerciendo las más bajas y penosas profesiones y oficios, vive hoy en compañía de la elegida de su corazón en medio de una pobreza visible.

No hace mucho que el Emperador de Alemania envió á guerrar contra los herederos sublevados á su primo Joaquín Albert, á objeto de separarlo de Miss Sulzer, artista encantadora. Con anterioridad este mismo Emperador hizo sentir todo el vigor de su desprecio al príncipe heredero de Bentheim Stoinfurt, acusado de haberse casado con una simple burguesa, aunque excelente y digna bajo todos conceptos.

Conoció es el caso del archiduque Leopoldo de Austria que renunció hace cuatro años á los derechos al trono por los hermosos ojos de una bailarina. El casamiento tuvo lugar en Génova en medio de una concurrencia tan selecta como numerosa. En Zong, donde el archiduque vivió en el comienzo de sus amores, se supo hacer querer en todo el pueblo por la simplicidad de su vida completamente democrática.

Terminaremos esta lista que podría resultar demasiado extensa, mencionando el caso de Sammy Carrington, viudo que acaba de renunciar á una herencia de 50.000.000 dejada por su primera esposa, pero con la condición de que no podía casarse, so pena de anular el legado. El viudo renunció á esta crecida suma para contraer enlace con Edith Leesm, que no cuenta sino

con honorables antecedentes, educación esmerada y una belleza de alma por todos reconocida.

## La medicina en China

La ciencia de curar se encuentra en China en un estado de lamentable atraso.

La cirugía se encuentra allí completamente desconocida; en materia de operaciones quirúrgicas no se ha pasado de la sajadura de los diviosos.

La medicina se encuentra en un estado algo más prospero y dispone de una cantidad de medicamentos usados por la medicina europea, como acontece con el opio, mercurio, acónito, alcanfor, amoníaco, etc.

En caso de cólera los médicos thinos ordenan píldoras compuestas de alcanfor, como excitante, y calomelanos. Lo característico de los doctores del Celeste Imperio es la enorme dosis de medicamento que prescriben en todos los casos, suficiente, si no para matar á un europeo, sí para ocasionarle un peligroso trastorno orgánico.

Además de los medicamentos comunes, los chinos tienen otros productos que hacen de su farmacopea algo maravilloso y original. Entre los corrientes figuran las escamas de serpiente, cuernos quemados de animales y de reptiles, excrementos humanos y de animales, escorpiones, etc.

En cambio, no usan el aceite de ricino, que es empleado por ellos para condimentar la ensalada y la langosta.

Dado este estado de la medicina china no es de extrañar que los médicos de aquel país no gocen gran consideración, ni disfruten cuantiosos emolumentos.

Durante una epidemia de cólera, ocurrida no hace mucho tiempo, los médicos que prestaban sus servicios en el hospital cobraban por sus honorarios dos *tachs* al mes, ó sea una cantidad equivalente á 12 francos.

CURIOSIDAD PERIODÍSTICA

## El «gordo», de Navidad será el 36.627

Un excelente colega provinciano, *La Defensa*, de Alcoy, publica el siguiente suelto, que verán con gusto los aficionados á la Lotería:

«Cálculo por el que, si no quiebra el juego, le corresponderá en el futuro sorteo de Navidad el primer premio al núm. 36.627.

Año 1904.—Tomando por base el número 30.984, y añadiéndole el número 1.881, dió el núm. 32.865.

En el año 1905 obtuvo el gordo el número 32.865, que añadiéndole el número 1.881, dió el núm. 34.746.

En el año 1906 obtuvo el gordo el número 34.746, que añadiéndole el número 1.881, da el núm. 36.627.

En el año 1907 ha de ser, pues, irremisiblemente, el favorecido con los seis millones de pesetas, el número 36.627, ó mienten las matemáticas loterías.

Los mencionados números premiados ofrecen la particularidad de que, sumando las cifras de que se compone cada uno de ellos, dan un total de 24 unidades, ó sean los seis millones de pesetas convertidos en reales.

Dicho billete núm. 36.627 ha sido ya comprado en Madrid, y está muy repartido en nuestra ciudad.»

Esto último será lo que molestará un poco á los que crean en la infabilidad de la cábala.

## MANIOBRAS MILITARES

La concentración

Vigo 18.—La concentración se realiza con admirables resultados. Del regimiento de Murcia se halla casi todo el contingente.

A pesar de cuanto se decía, augurando un fracaso, fundando tales augurios en la emigración de las provincias gallegas, éstas han dado un alto ejemplo en el cumplimiento de sus deberes.

El 90 por 100 de los incorporados son gallegos. Muchos proceden de Vizcaya, en donde se hallaban trabajando en las minas, y otros de Andalucía, Portugal y América.

Algunos han sido llamados por sus familias por medio de cablegramas.

Se han presentado varios de la segunda reserva que no habían sido llamados.

La mayoría de los incorporados pertenecen á la reserva activa.

Dos hermanos han venido, dejando á su madre gravemente enferma.

A otro se le murió su esposa dos días antes de venir y le queda una niña.

Muchos han dejado las cosechas encomendadas á algunos vecinos de los pueblos en que se hallaban.

Todos han venido animados de excelente espíritu.

Por primera vez después de mucho tiempo, ha podido formar hoy todo el regimiento de Murcia, haciendo la presentación el jefe del segundo batallón, teniente coronel Sr. Prat y Porras.

\* Las tropas, formadas en traje de cam-

paña y en orden cerrado, por compañías, han sido revistadas por el coronel Sr. Conella, quien ha quedado muy satisfecho.

Presenció el desfile el general Anel. Marchaban las tropas en correcta formación y con gran marcialidad.

Mañana irán á las maniobras en el campo de tiro de Vinclos, en donde tomarán dos ranchos.

Saldrán á las seis de la mañana y regresarán al anochecer.

## Por telégrafo

### Prestación personal

Madrid 20 (7 n.)

Ha comenzado la prestación personal; los castigados ascienden á 71. Se retiraron algunos, por enfermos; tres se negaron rotundamente á trabajar.

Todos los castigados se hallan bien atendidos.

### Enagenación de buques

Madrid 20 (7 n.)

Para la enagenación de los cruceros *Alfonso XII* y *XIII* y el transporte *General Valdés*, se ofreció un lote de 500.000 pesetas para los cruceros y 96.000 para el transporte.

### Un alcalde asesinado

Madrid 20 (7'20 n.)

En Santa María de Noya ha sido asesinado el Alcalde de dicho pueblo.

Se sospecha que el asesino sea un joven que ha desaparecido de la citada localidad.

### Propaganda de Solidaridad

Madrid 20 (7'20 n.)

El Sr. Soriano acompañará al señor Salmerón en su viaje á Galicia, para efectuar propaganda á favor de la Solidaridad.

### De San Sebastián

Madrid 20 (9 n.)

San Sebastián.—El Sr. Primo de Rivera despachó con S. M. el Rey; se ignora el contenido de la firma.

El Sr. Allende Salazar ha manifestado que era inexacta la información de *L' Eclair* atribuyendo á España propósitos bélicos en la cuestión de Marruecos.

### Moret ha enmudecido

Madrid 20 (10'30 n.)

Es inexacto que el Sr. Moret efectúe en breve un viaje de propaganda.

Ha manifestado haber enmudecido por todo lo referente á política. Desea que la cuestión de Marruecos termine pronto y á beneficio de España.

Sobre otros asuntos se ha mostrado reservadísimo.

### Temporales

Madrid 20 (10'5 n.)

París.—En Terranova el fuerte temporal reinante hizo que naufragasen once buques, pereciendo todos los tripulantes de los mismos.

## El conflicto Marroquí

### Para discutir la paz

Madrid 20 (6'30 t.)

París.—Telegramas oficiales de Casablanca dicen que las kábilas han pedido al general Drude que se prolongue hasta el 30 del actual el plazo para discutir las condiciones de la paz.

El general Drude accedió á dicha petición.

### Venta de objetos

Madrid 20 (9 n.)

Tánger.—En el Zoco se han vendido objetos procedentes del saqueo de Casablanca.

El cónsul inglés de esta plaza compró un uniforme del cónsul alemán, cuyo domicilio también había sido saqueado.

FABRA

### De Barcelona

(Por el cable directo)

Barcelona 20 (11 n.)

Se ha celebrado el anunciado banquete en el Hotel del Embarcadero en obsequio de los ingenieros franceses. Se ha brindado por el Rey de España y el Presidente de la República de Francia.

M. Chargueraud, funcionario del Ministro francés de Instrucción, ha pronunciado entusiastas brindis, deseando prosperidades á Alfonso XIII y á monseñor Fallieres representantes de dos naciones amigas, Francia y España.

Esta noche se celebrará un banquete en el Hotel Oriente, con el cual los franceses agradecerán los obsequios recibidos.

Muchos regresarán mañana á París; los restantes efectuarán distintas excursiones.—*Ibáñez*.

# ¡La salud en casa! SE TIENE CON EL SEROBIOL

Suero inalterable preparado por la Pharmaceutical Prepared C.ª de Philadelphia

Con él, ya no resultan incurables la anemia, raquitismo, debilidad, convalecencias difíciles, tuberculosis y demás enfermedades consuntivas. Basta probarlo para convencerse. Más de cinco mil certificados lo atestiguan. Con su empleo los enfermos recobran rápidamente la salud y robustez perdida por cuyo motivo lo emplean los mejores hospitales del mundo. Se vende en todas las buenas farmacias. Unico depositario para la venta en Cataluña y Baleares Sra. Viuda Alsina, casa de medicamentos extranjeros. Pasaje del Crédito, 4 Barcelona.

El representante de la casa ofrece gratis a los señores médicos todas las muestras que necesitan para su comprobación.

## ALCANJE DE LA NOCHE

CUENTOS DEL SÁBADO

### EL ASESINO

—Es verdad—me dijo el taciturno anciano, débil, con la cabeza ya no muy derecha y haciendo guiños con sus ojos luminosos—, es verdad, debe parecer extraño que yo esté tan triste y con aire de no interesarme por nada. Tengo lo necesario para ser feliz con los años que he vivido: pequeñas rentas, bonita casa de ladrillos rosados en la ciudad, con un jardín en el cual podría cultivar flores. Me quedan antiguos amigos que no se harían rogar por acompañarme a comer un día por semana, en los postres vaciaríamos una botella de vino de Anjou y pasaríamos alegres como el coro de esas canciones que ya no se cantan. Esto sería una buena vida, bien tranquila, muy dulce y regalada, de pasos contados, que no se apresurarían por temor de llegar demasiado pronto. ¡Ah! Señor, no han sido hechos para mí el buen humor y la paz, entre los que se acocina el egoísmo de los demás viejos; poco me preocupó de las rosas de mi huerto; el ver reír gentes en mi mesa me haría estallar el corazón; hace dos años que duermo mal en mi colchón de plumas.

—Sí, así lo he sabido—contesté—; habéis sufrido un gran pesar; hace dos años que murió vuestra mujer.

—No os lo he dicho todo—dijo el anciano enjugándose las lágrimas.

Y agregó entre sollozos:

—Sabéis que murió mi mujer; ¡pero ignoráis que yo la maté!

Al oír estas palabras retrocedí. El no vio ó fingió no ver el movimiento que hice, y prosiguió:

—¡Ay! No sólo soy viudo, soy asesino.

Y me refirió su historia:

«Aunque ya ambos de cierta edad, nos amábamos Benedicta y yo con tanta ternura, que a muchos les causaba risa. Los jóvenes, que son aturdidos, no comprendían ese prolongado cariño, que no se desmoronaba ni con las arrugas ni con las canas. El haber envejecido juntos hacía que no pensáramos que habíamos envejecido, y no advertíamos nuestra decadencia, precisamente a cansa de nuestra común atención; nadie nota crecer una planta de la cual no despega la vista.

Y el acorde de nuestros envejecimientos no nos hubiera permitido notar a ella el mío, a mí el suyo; los tapices de los muebles antiguos no parecen pasados de moda en un salón en donde va anocheciendo.

Nos amábamos, parecía sexagenaria, con las dulces niñerías de nuestros quince años; nuestro largo himeneo prolongaba nuestro noviazgo; jamás pudimos habituarnos a vernos delante de la gente. Si llegaba a nuestra pequeña ciudad uno de esos negociantes parisienses que venden géneros y trajes de moda, jamás dejaba yo de ir a hacer alguna compra para Benedicta; cuando volvía a la casa, con mi paquete en la mano, exclamaban los vecinos:

—He ahí a Mr. Jacquet, que lleva un regalo de novio para su mujer.

¡Sí, buenas gentes, un regalo de novio! Y era algún adorno celeste ó rosa, porque el celeste y el rosa sentaban muy bien a sus cabellos rubios, que ya se habían vuelto blancos. Como si me pre, habíamos conservado de nuestra juventud campesina la costumbre de levantarnos con el alba, se nos encontraba cada mañana, antes de la misa de siete, en los pequeños senderos alrededor de los parques de los castillos, ó a lo largo del riachuelo, bajo los sauces; caminábamos de la mano, algo retirado uno del otro, con ese movimiento de los brazos que tienen los prometidos y hace pensar en las lunas futuras; Benedicta se escapaba a veces con unas carteritas que desmentían nuestros reumatismos, para ir a coger margaritas, que deshojaba para saber si yo la amaría siempre.

¡Ah! El siempre del día de ayer nos era una garantía para el siempre de mañana. Sin embargo, la opinión de una flor, a favor, no nos parecía inútil. Así éramos de ridículos y de felices. Pero entonces no notaba yo lo pueriles y locas que eran nuestras alegrías; el señor y la señora Denis decían que jugábamos a «Pablo y Virginia». Mucha razón tenían cuando nos señalaban con el dedo sonriendo. Estábamos demasiado contentos para preocuparnos de otra cosa. Sólo desde que ya no existe, siento empañada mi felicidad...

Benedicta cayó enferma: «Eg grave», confesó el médico. Y me dijo un nombre de enfermedad que no quiero recordar. Mi sorpresa igualó a mi desesperación. ¡Una de esas enfermedades de las cuales se puede morir! Yo estaba tan satisfecho de la vida, que jamás había pensado en la muerte.

Además, éramos demasiado jóvenes. Pero he aquí que un azar cruel me volvía a la realidad, me obligaba a pensar en el dolor, en la vejez, en las separaciones, en el Cementerio. ¿Cómo podía aquello suceder? ¡Moriría ella, mientras yo quedaba vivo? ¡Pasaría días

de soledad en aquella pieza adonde yo la había conducido cubierta aún con su traje de desposada? ¡Pasaría noches de soledad donde había comenzado un sueño del cual despertaba por vez primera? Y aquel lecho, que había sido nupcial, ¿podría ser mortuorio?

No podía creer en la posibilidad de semejante desastre; no creía en él, y con sonrisas sinceras hablaba de la próxima convalecencia a mi querida mujer, algo pálida—así creía haberla visto en otros tiempos, cuando era soltera, durante no sé qué fiebre—mi querida mujer, recostada en un gran sillón, junto a la ventana abierta, por donde entraba el sol que la alegraba.

Pero sucedió una cosa espantosa. La enfermedad de Benedicta se complicó con dolores agudos, intolerables. El verla retorcerse en convulsiones, oírle quejarse bajo una mano cruel, era más de lo que yo podía soportar.

El doctor había compuesto una posición que tomaba de hora en hora por cucharadas, para aplacar los dolores, era una droga peligrosa, mortal para aquel que la hubiera tomado en altas dosis, un verdadero veneno; se había especificado en la receta que debía empleársela con la mayor circunspección.

Temblaba todo mi cuerpo, cuando—persuadido por las súplicas de Benedicta—le vaciaba en la boca una cucharada llena, que ella tragaba con ansia, en su desseo de paz y sueño.

Y la enfermedad iba agravándose de día en día.

—«Vuestra mujer está perdida»—me dijo el médico una tarde que fui a acompañarlo hasta la puerta.

Corrí al telégrafo, envié un parte a un doctor de París, a un médico ilustre, cuyo nombre había acudido a mi memoria. Cuando volví a casa, Benedicta estaba moribunda.

Fueron aquellos dos días espantosos y dos noches no menos terribles. Benedicta, en la cama—¡oh! en esa cama—gemía, aullaba, con las uñas en el pecho, donde la roía aquel dolor interior, y se arrancaba las carnes. ¡La sujetaba por los brazos y besaba sus uñas sangrientas! Me imaginé que sólo una madre que ha visto agonizar el último de sus hijos puede formarse una idea de las angustias que sufren aquellos abominables instantes.

Enviaba yo a cada momento en busca del médico de la ciudad, el cual contestaba:

«Es inútil que vaya. No queda esperanza alguna. Todo ha concluido.»

A mi último mensaje respondió:

«Que me dejen en paz. Ya no abriré. La señora Jacquet ha muerto».

Así no se me dejaba ilusión alguna. Es verdad. Era seguro. Benedicta iba a morir. Moría dentro de dos horas, ó de una hora, ¡antes quizá! Y así, roído, torturado, impotente, miraba a mi mujer erguirse y saltar sobre el lecho, que crujió, hundido ya.

De repente se enderezó, se sentó y me dijo enloquecida:

—¡Me duele! ¡Me duele! Ya no puedo soportar lo que sufro... No es posible, no aguantaré más... Tengo carbonos encendidos en el corazón y en la garganta... Consiento en morir, pero sufro demasiado... Esto me muere y me devora... ¡Oh, te lo suplico, ya que voy a morir, ya que estoy muerta, dame!... ¡Ah, dame, dame!...

Con la mirada, con la mano, con todo el cuerpo me señalaba el frasco del velador, el frasco que contenía el licor mortal que a menudo la había calmado.

«¿Qué hubierais hecho en mi lugar?... Ella sufría demasiado. Yo no podía verla sufrir por más tiempo... Tomé el frasco temblando, lo acerqué a la boca moribunda, y se ipegó a él furiosamente, y que bebí, bebí, hasta la última gota. En seguida Benedicta cayó sobre los almohadones con un brusco estremecimiento, y tuve largo tiempo entre las mías sus manos tibias, aún, que fueron enfriándose poco a poco...

En la tarde del día siguiente, mientras yo velaba a la muerta, un coche se detuvo ante mi casa.

—Señor—dijo la sirvienta—; es el médico de París a quien enviásteis un telegrama.

Entró. Examinó el cadáver con gran cuidado, moviéndolo, dándole vueltas y palpándolo. En seguida se informó del tratamiento que se había hecho seguir a la enferma.

La sirvienta señaló el frasco vacío sobre el velador. Tomó la botellita, la olió y preguntó:

—¿La tomó llena en una sola vez?

Yo me había estremecido. Estaba de pie. Un pensamiento horrible me pasó por la imaginación.

—¡Sí, llena! Benedicta lo exigió—murmuró inclinando la cabeza.

Entonces dijo:

—¿Quién fué el imbécil que le dió de beber todo eso?

Y agregó:

—«Había que hacer una operación facilísima. Si hubiesen esperado, yo hubiera salvado a esa mujer.»

CATULO MENDES.

Después de desembarcar, los coristas catalanes y mallorquines se reunirán en la Consigna y al son de un bonito pasodoble, entrarán en la ciudad, dirigiéndose al Hotel Continental de la calle de San Miguel, por las calles de la Marina, Conquistador, Palacio, Cort, Colón y Plaza Mayor.

Después varias comisiones saldrán para depositar los estandartes en el Gobierno civil, Diputación y Ayuntamiento.

**Para los niños**

A las cinco de esta tarde ha empezado en el Teatro Lírico la sesión de cinematógrafo escolar.

Han asistido numerosos alumnos de todas las escuelas públicas con sus profesores y bastantes familias que han deseado acompañar a sus niños.

El Sr. Alcalde D. Antonio Rosselló ha asistido también a dicha audición.

Igualmente han concurrido algunas secciones de los Establecimientos de Beneficencia.

Los profesores y niños han quedado sumamente complacidos del espectáculo, el cual ha resultado ameno é instructivo.

Asistían a la sesión unas doce maestras acompañando a sus párvulos.

**Bendición de imágenes**

El día 29 se celebrará en la iglesia de los Hostales la bendición de dos nuevas imágenes, la Virgen del Carmen y San Luis Gonzaga.

Estas son obsequio de D.ª Catalina Alvarez y D. Juan Ramón.

Con tal motivo la modesta iglesia preparase para recibir dignamente a estas dos nuevas efígies santas.

Por de pronto se han fundado dos nuevas Congregaciones: de la Virgen del Carmen y de San Luis Gonzaga que prometen ser nutridas.

El día de la bendición, a las nueve de la mañana, habrá Tercia. Después la bendición de las imágenes, y Misa mayor con sermón por el P. José Sirvent de los SS. CC.

Se cantará el *Te-Deum Laudamus* de Perossi.

Por la tarde, a las cuatro, vísperas con sermón por el mismo orador é imposición del escapulario de las dos Congregaciones a sus afiliados.

**En la Audiencia**

**Señalamiento**

El lunes próximo 23 del actual, a las once, tendrá lugar ante la Sala de justicia de esta Audiencia Territorial, la vista de los autos procedentes del Juzgado de primer instancia del partido de Manacor, juicio declarativo de menor cuantía, promovido por Pedro José Fiol Tugores contra Juan Vadell Fiol, sobre pago de cantidad.

Los letrados Sres. Llisteras y Planas defenderán respectivamente a las partes.

**Fiestas en Buñola**

Ayer empezaron los festejos en la villa de Buñola dedicadas a su glorioso patrón San Mateo apóstol.

Por la tarde pasó a dicho pueblo la Banda de la Misericordia; todo el pueblo, puede decirse, pasó a recibir a los simpáticos músicos, siendo agasajados por el vecindario.

Hoy se han celebrado los festejos conforme el programa que publicamos, revisitando todos mucha solemnidad.

Mañana continuará la fiesta.

**El tiempo**

Esta tarde el cielo por la parte Norte de esta isla se ha cubierto de densos nubarrones.

A las tres y media de la tarde se han oído lejanos varios truenos. Se supone que por la parte de Sóller habrá llovido en abundancia.

**El Obispo de Sión**

Anoche llegó a Ibiza en el vapor *Cataluña*, procedente de Madrid y Alicante el hijo ilustre de aquella ciudad el Ilmo. Sr. Obispo de Sión.

Pasaron a recibirle las autoridades civiles y militares de Ibiza y numerosas personas que le acogieron con gran entusiasmo.

Para celebrar la llegada del Obispo de Sión, en su obsequio se verificarán grandes festejos en la vecina isla.

Dicho señor pasará una corta temporada entre su familia y paisanos.

Deseamos le sea grata la estancia en su hogar.

**De la Soledad**

Hemos sido atentamente invitados para asistir a la fiesta cívico-religiosa que se celebrará hoy y mañana en el caserío de la Soledad dedicada a los Dolores gloriosos de Nuestra Señora.

El programa es como sigue:

Sábado 21 a las siete y media de la noche completas en la iglesia de Nuestra Señora de la Soledad, a las ocho y media dará principio un baile de boleros al estilo del país.

Día 22 a las nueve y media darán principio los oficios divinos en la mencionada iglesia siendo el orador sagrado D. Miguel Muntaner vicario de San Jaime, a las tres de la tarde se verificarán en el predio de «Sort Nou» lucidas carreras de niños y hombres, concuadas se dará principio al baile de boleros en la plaza de la Iglesia y celebrándose otros festejos y disparo de varios fuegos artificiales.

**Esperanzas defraudadas**

Anteayer el alcalde de Luchmayor convocó a los principales comerciantes é industriales de la localidad, para tratar la conveniencia de establecer un servicio de coches automóviles entre Palma y Luchmayor.

El Sr. Alcalde dijo que el rico propietario D. Joaquín Mascaró había ofrecido montar dicho servicio sin subvención alguna, pero que antes de inaugurarlo deseaba saber la opinión del pueblo respecto del mismo; es decir, si las fuerzas vivas de Luchmayor creían posible que el coche automóvil podría hacer un viaje diario conduciendo doce ó catorce pasajeros al precio de 2-25 pesetas cada uno.

Entre los reunidos predominó el parecer de que Luchmayor no daría el mencionado contingente por lo elevado del pasaje, acordando proponer el señor Mascaró que redujera éste al precio de 1-50 pesetas, pues sólo así considerarían factible la implantación de dicho servicio; pero que si el señor Mascaró quería probar fortuna, que se lo agradecerían, aunque sin tener confianza en los resultados.

Ayer pasó a Palma el alcalde del mencionado pueblo para dar cuenta a D. Joaquín Mascaró del resultado de la consulta.

El señor Mascaró agradeció al Alcalde de la franqueza de los luchmayorenses; añadiendo que no era posible reducir el precio del pasaje, ni creía prudente probar el servicio desde el momento en que los que debían animarle y apoyarle en dicha empresa eran los que no tenían fe ni confianza en la misma.

El señor Alcalde ofreció todo su apoyo moral y material para dicha empresa, ofertas que agradeció el señor Mascaró, pero que no pudo aceptar porque deseaba el apoyo y concurso de todo el pueblo.

Con dicha entrevista, pues, ha quedado definitivamente descartado el hermoso proyecto de un servicio diario de coches automóviles entre Palma y Luchmayor.

**Sesiones de la Diputación**

El Sr. Gobernador civil en el B. O. de la provincia en su número de hoy, convoca a la Diputación para que conforme determina el art. 55 de la misma Ley, se reuna el día 1.º de octubre próximo a las doce en el palacio de dicha Corporación al objeto de dar principio a las sesiones que han de celebrarse durante el segundo semestre de este año.

**Un rayo en la estación de Santa María.**

Esta tarde a la llegada del tren descendente de Felanig, a la estación de Santa María, serían poco más de las 2-30, se ha desencadenado sobre dicha villa una fuerte tempestad de rayos, truenos y lluvia.

Una chispa eléctrica ha descargado en la estación, en la sala de aparatos telegráficos, causando algunos desperfectos.

Un mozo de la estación que estaba en las inmediaciones de dicha sala ha sufrido fuerte conmoción cayendo al suelo sin sentido. Inmediatamente ha sido convenientemente asistido.

Se supone que el edificio de la estación habrá sufrido desperfectos.

Entre los empleados y viajeros no se ha tenido que registrar, por fortuna, mas accidente que el mencionado.

**Una desgracia**

En un pozo de la parroquia de Santa Inés (Ibiza) denominado *Cas Costas* se cayó el anciano Juan Bonet Rosselló. Se supone que pasaba por dicho sitio y como el pozo no tiene brocal resbaló el Bonet cayéndose al fondo, de donde sólo extraído con pocas esperanzas de vida falleciendo a las pocas horas.

El Juzgado acudió al lugar del suceso, incoando el oportuno expediente.

**Incendio en Santa Eulalia**

En la casa n.º 1 de la calle de San Vicente de la villa de Santa Eulalia (Ibiza) se ocurrió un incendio. El fuego se inició en la cocina. Acudieron muchos vecinos y la guardia civil practicó oportunos auxilios que evitaron la propagación del incendio. Se cree que el hecho fué casual.

**Sustracciones**

En Binisalem, en la finca denominada *Cava Siliis*, fueron sustraídas dos láminas de madera llamadas vulgarmente *filas*.

En Algaida la guardia civil ha puesto a disposición del Juzgado una m.ª presunta autora de la sustracción de 7 ú ocho sábanas.

En el vapor *Cataluña* han llegado de Alicante, D. Guillermo Bernat, don Adolfo Soriano, D. José Heredero, don Francisco Jaén, D. Damián Pizá, don Zacarías Herrero, D. Francisco López, y D. José Lozano.

En el *Miramar* han llegado, D. Juan Puig, D. Antonio y D.ª Teresa Busquets, D. Gerardo Estañol, D. Juan Pons, D. Antonio Serro, D.ª Gertrudis Palmera, D.ª María Noguera, D. Juan y D. Jacinto Ribera, D. Mariano y don Juan Marí, D. Juan Juan, D.ª Antonia Pons, D. José Puyó, D.ª Paulina Mir, D. Enrique Gordán, D.ª Catalina Tortella y otros.

El lunes próximo saldrá para Barcelona el senador solidario D. Odón de Buen.

Esta tarde a las seis y media han salido para Barcelona en el vapor *Beller*, M. Bonefoy, D. Ramón Burillo, D. Miguel Aguiló, D. Arturo Pujol, D. Leandero y Ramona González, D. Ramón Mates, D. José Canals, D. Rafael Cortés, D. Dámaso é Hilario Aguirre, don Francisco Galván, D.ª Joaquina Nicolau, D. Pablo Taronji, D. Guillermo Marcel, D. José Balet, D. Luis Soler, D. Juan Masanet é hijo, D. Sebastián Far, D. Fausto Morell, D. Juan Ripoll, D. Miguel Planas, D. Ramón Ferragut, D. Carlos Valero, D. Mateo Peralta, don Bartolomé Quisicofo, D. Federico de la Cruz, D. José Aguilera, D. Pedro Martí, D. Juan Alemany, D. Gabriel Almar y otros.

**RELIGIOSAS**

**Para mañana**

**Santos del día**—Los Dolores gloriosos de Nuestra Señora y San Mauricio y compañeros mártires.

**Cuarenta Horas.**— Terminarán en San Felipe Neri consagradas a nuestra Señora de los Dolores.

Exposición a las seis, a las diez y media y Misa mayor solemne con sermón por el R. P. Antonio Lopez, del Oratorio; al anochecer, practicado al servicio de los días anteriores, solemne Te-Deum y reserva de S. D. M.

Durante todo este Domingo, de media noche a media noche, los fieles todos de uno y otro sexo que habiendo confesado y comulgado, visitaren dicha iglesia y rogaren en ella por las intenciones del Romano Pontífice, pueden ganar indulgencia plenaria *toties quoties* tantas veces cuantas repitieren la visita, por concesión pontificia hecha todas las iglesias en donde está erigida canónicamente la confradía de los Dolores.

**Otras funciones.**—En la misa mayor de la Catedral Basílica predicará el M. I. señor don Mateo Garau, canónigo Penitenciario.

En Santa Clara, fiesta dedicada a Santa Faz; a las diez Misa mayor solemne con exposición y sermón por el Padre Capuchino y al anochecer con exposición del Triduo.

En la Misericordia fiesta en honor de los Dolores gloriosos de Nuestra Señora. A las diez y media Misa mayor solemne con exposición y sermón por el R. P. Gregorio de Beire capuchino.

En el Socorro, fiesta en honor de Santo Tomás de Villanueva; a las seis y media misa de Comunión general para los Cintrados y devotos del Socorro a las diez se celebrarán los divinos oficios, en ellos el «Orfeo Mallorquín» cantará la misa de San Agustín y proferirá las glorias del Padre de los pobres el R. P. Natalio Herrero. O. S. A., se to seguirá procesión con el Santísimo Te-Deum y reserva.

En San Jerónimo, se celebrará la festividad del joven mártir San Rodrigo, cuyas reliquias se conservan en dicha iglesia; a las nueve y media se cantará Tercia, siguiendo la misa mayor cantada por la S. Comunidad, con sermón por el R. P. Gualba, S. J., por la noche continuará la novena.

En el Cementerio, tercer día de novena de las almas del Purgatorio; a las cuatro y media Rosario, a continuación sermón por el R. P. Antonio Tomás de los SS. CC., y terminado se rezará una parte de *requiem* en sufragio de las almas.

**Para el lunes**

Empezarán en la Merced, dedicada a su Titular. Exposición a las seis y media de la mañana; por la tarde a las tres y media solemnes vísperas y completas por la noche matinales y laudes cantadas, y a las doce, usando las reliquias mercaderías del privilegio especial y en conmemoración del desenso de su excelsa Madre, se cantará en la capilla de Santa Cecilia, la solemne misa del maestro Góicochea.

**NOTAS DEL MAR**

**Entradas**

Hoy han llegado el vapor *Miramar* de Argel y el *Cataluña*, de Alicante e Ibiza.

**Salidas**

A las seis y media, ha salido para Barcelona, el vapor *Beller*.

## Información

### Ordenes sagradas

El Ilmo Sr. Obispo ayer confirió las siguientes órdenes:

**Primera Clerical Tonsura** a D. Francisco Antonio Ferrar Mas, D. Bartolomé Maimó Caldentey, D. Francisco Ginnard Carrió, D. José Borrás Ramis y D. Miguel Matas Ramis.

**La primera Clerical Tonsura y cuatro Ordenes Menores** a D. José de Oleza y Arredondo, D. José Alemany Flexas, D. Miguel Munar Clar, D. Francisco Crespi Fran, D. Bernardo Orell Horrach, D. Vicente Fran Bordoy y don Antonio Mir Ribas.

**Cuatro Ordenes Menores** a D. Jaime Sastre Vidal.

Hoy ha conferido las siguientes:

**Subdiaconado** a D. Bartolomé Bauzá Aloy, D. Jaime Sastre Vidal, D. Gabriel Bestard Esteve, D. Juan Mir Pol, don Juan Torrandell Malondra y D. Pedro Lucas Ripoll Moragnés.

**Presbiterado** a D. Miguel Mestre Fiol, D. Gabriel Socías Serra, D. José Pons Roig, D. Miguel Bibiloni Oliver, don Juan Ballester Talladas, D. Gabriel Meliá Vaquer y D. Sebastián Matas Munar.

Ayer tarde en Ibiza el Obispo de Menorca ha ordenado de Tonsura y Ordenes Menores a D. Antonio Torres, don Antonio Cladera y D. Jaime Colomar.

Hoy se conferirá la Orden de Presbiterio a don Isidoro Macabich y D. José Torres Tur.

**Asuntos municipales**

Durante la próxima semana estarán encargados de los servicios de inspección de Gobierno y Policía, D. Pedro Canet; de Alumbrado, D. Guillermo Mas; de Fomento y Beneficencia, don José Sampol; de Ensanche, D. Antonio Rebassa y de Obra, D. Bernardo Calvet.

Para el próximo lunes se hallan convocadas la Comisión de Ensanche y Murallas y de Fomento y Beneficencia.

La Comisión de Obras (esta mañana se ha reunido, concediendo diferentes permisos para obras particulares.

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Alumbrado y Bomberos.

Se acordó proponer para Bomberos, a D. Jaime Gelabert Torres y D. Juan Mas y Gisbert.

Se acordó conceder una gratificación al escribiente de la brigada de bomberos Sr. Colom.

Se aprobaron varias cuentas.

La Comisión de Gobierno y Policía esta mañana celebró sesión, aprobando varias cuentas y se acordó reparar un tinglado de la plaza Mayor.

La Delegación de Hacienda ha remitido a este Ayuntamiento la liquidación de la desgravación de los vinos que al efecto se ha practicado, acompañada de los antecedentes y justificantes que le han servido de base para que la referida corporación principal interesada en la misma, pueda manifestar su conformidad ó exponer los reparos que se le ofrecieren.

**En el Instituto**

Los alumnos de Enseñanza libre don José Tendris y Pich, D. José Morey, don J. Labandera, D. Antonio Villalonga Palmer, D. José Caballer Llobet, D. Matías Billoch y Salvá y D. Antonio Jaime y Cerdá se servirán presentarse a la mayor brevedad posible, en la Secretaría de este instituto para enterarles de un asunto que les interesa.

El lunes día 23 del actual a las 8 y media de la mañana tendrán efecto los exámenes de «Historia Natural» y «Física» para los alumnos del Bachiller.

**Distribución de agua**

El Alcalde ha hecho para la próxima semana, la siguiente distribución del agua que ha de entrar en esta ciudad:

1.º ramal 38 horas, desde las 6 de la mañana domingo a las 8 de la tarde lunes.

2.º id. 12 horas desde las 2 de la tarde del martes a las 2 de la madrugada del miércoles.

3.º id. 12 horas desde las 2 de la madrugada del miércoles a las 2 de la tarde del mismo día.

4.º id. 9 horas desde las 2 de la tarde del miércoles a las 11 de la noche del mismo.

5.º id. 18 horas desde las 8 de la tarde lunes a las 2 de la tarde martes.

**Los coros de Clavé**

Se dispensará a los orfeonistas catalanes, que llegarán mañana, cariñoso recibimiento.

Pasarán al muelle los orfeones de «La Protectora» y «Republicano Balear» y La Banda Municipal.

**Notas del Garnet**

**Personales**

Han sido destinados a la Administración de correos de Palma, el oficial 3.º D. Francisco Pons Comas y el aspirante D. Pedro Riera Mulet.

**De viaje**

El miércoles salió de Ibiza para Alicante y Madrid el diputado a Cortes don Luis Tur Palau.

Desde To...  
conducidos...  
en donde fu...  
A las cinco...  
Zofio con sus...  
bos señores...  
heridos, cor...  
Procediere...  
por cortar lo...  
descubriero...  
dadas, diero...  
metros la c...  
El enfermo...  
un poco al...  
pero luego...  
de la curació...  
dico *¡hago*...  
que no...  
A las seis...  
nada la cura...  
to tranquilo...  
fumando un...  
Después de...  
rá, en el q...  
88,5 grados...  
Levantado...  
lesión no est...  
en la parte...  
mente en el p...  
La extracci...  
dante por ir...  
produjo algun...  
La lesión tí...  
extensión por...  
La cura fué...  
co más de un...  
do luego el...  
tranquilo...  
Estad...  
Ayer por la...  
quito se encont

Despachados

Por la Sanidad Marítima hoy han sido despachados: el laúd Internacional, para Soller; el vapor Cabrera, para Cabrera; el pallebot S. José, para Cartagena; y la palanca goleta Laveño, para Valencia.

Estado del tiempo

En la Comandancia de Marina se han recibido los siguientes despachos: Alondra: viento N. E. fojo, mar calma, cielo nublado. Bajol: barómetro 759.8, viento N. E. muy fojo, mar rizada, despejado. Soller, ventolina del S., mar llana, cielo claro. Ibiza: 769.24, N. E. bonancible, despejado, llana.

ESTADÍSTICA

Jugado de la Catedral. Nacimientos.—Días 17 y 18.—Varones 1, hembras 6. Día 19.—2 hembras.

Jugado de la Lonja. Día 17.—Varones 1, hembras 1. Día 19.—varones 1, hembras 1.

Matrimonios.—Día 19.—D. Antonio Riera Galmés, con D.ª Antonia M.ª Rigó Escalas.

Defunciones.—Días 18, 19 y 20.—Han sido conducidos al Cementerio de esta ciudad los cadáveres de Pedro Crespi Morrell, casado, 60 años, Hospital; Juana Mulet Soler, viuda, 23 años, Hospital; Jerónimo Prats Estrany, 78 años, Salas 46; Adelaida Pujol Amengual, soltera, 68 años, Son Rapiña; Juan Bautista Vallés, 1 año, S. Buenaventura 33; Antonia Tomás Bordoy, soltera, 30 años, Plaza del Temple; Francisca Burguera Pons, soltera, 63 años, Sts. Fé y Francisca Lladó Femenias, soltera, 76 años, Salas 46.

Machaco y Camaró cogidos

En la corrida celebrada el 17 en Tomelloso fueron cogidos el valiente espada Machaquito y el banderillero Camaró. Se lidiaban seis toros de Jiménez Beltrán por las cuadrillas de Minuto y Machaquito.

La entrada era excelente y la plaza presentaba un aspecto animadísimo. Minuto despachó el primer toro, y se dio suelta al segundo, que era un morlaco difícilísimo y reservón.

Machaquito quiso trastearlo con su temerario valor, pero el toro quedó en su pase y enganchó al diestro, campañeando de un modo horrible. Levantóse demudado Machaco y fue conducido a la enfermería, dejando en la arena un reguero de sangre. El público quedó emocionadísimo.

Momentos después fue también cogido Camaró por el mismo toro que hirió al espada.

Machaquito ha sufrido dos heridas penetrantes en la región glútea, que afortunadamente, no han interesado la masa intestinal.

Camaró tiene una cornada en el brazo derecho.

El cuerno no ha llegado a la arteria axilar.

La cornada tiene un orificio de entrada de cuatro centímetros y una profundidad de ocho.

Al llegar Machaquito a la enfermería se vio que la Empresa no tenía botiquín, aunque los médicos lo habían pedido con tiempo.

Cuando de primera intención y de cualquier modo, por no haber medicamentos en la enfermería, Machaquito fue conducido en una camilla de la Cruz Roja a la fonda donde se hospedaba.

El diestro se halla muy debilitado, á causa de la hemorragia.

Camaró fué conducido al Hospital, donde fué curado.

Ninguno de los diestros heridos ha tenido fiebre, pero ambos se quejan de agudísimos dolores.

El público protesta de la imprevisión de la Empresa y llama la atención de las autoridades para que eviten que se repitan en lo sucesivo hechos de esta naturaleza.

En Madrid

Desde Tomelloso los heridos fueron conducidos en tren especial á Madrid en donde fueron de nuevo curados.

A las cinco y media acudió el doctor Zofio con su ayudante Sr. Olano, y ambos señores se dispusieron á curar á los heridos, comenzando por Machaquito.

Procedieron los señores mencionados por cortar los vendajes, y quedaron al descubierto ambas lesiones, que, sonadas, dieron de profundidad 10 centímetros la de la cadera, y seis la otra.

El enfermo se quejó nada más que un poco al serle extraídas las gasas; pero luego, y aunque á cada momento de la curación le preguntaba el médico cómo se iba, siempre contestó que no.

A las seis y cuarto se dió por terminada la curación, quedando Machaquito tranquilo y sin átomos de fiebre, y fumando un cigarrillo.

Después se procedió á curar á Camaró, en el que la temperatura era de 38,5 grados.

Levantado el apósito, se vió que la lesión no está donde se ha dicho, sino en la parte superior del pecho, precisamente en el pectoral.

La extracción de la gasa (muy abundante por ir la cornada hacia el sobaco) produjo alguna molestia al herido.

La lesión tiene cuatro centímetros de extensión por seis de profundidad.

La cura fué dolorosísima, y duró poco más de un cuarto de hora, quedando luego el enfermo relativamente tranquilo.

Estado de los heridos

Ayer por la mañana el diestro Machaquito se encontraba en buen estado tran-

quilo y fumando y charlando con los amigos.

Hasta la una de la madrugada se alimentó alternativamente con leche y huevos, y desde esa hora hasta las ocho de la mañana durmió de un tirón.

El doctor Zofio se limitó á tomar la temperatura del herido, encontrándola completamente normal. Después le arregló algo el vendaje de la herida de la cadera.

Camaró también ha pasado excelentemente la noche, y ha coincidido con Machaquito en cuanto á la temperatura siendo en los dos 38,8 grados.

Hoy se le practicará nueva cura.

En las corridas de Valladolid sustituirá á Machaquito sus paisanos Conejito y Manolete, el primero en las corridas primera y cuarta, y el otro en las segunda y tercera.

Para la corrida que tiene contratada en Logroño ha propuesto á los dos mencionados toreros, á elegir.

Conferencias populares

Anoche en el Círculo Liberal, se inauguraron las conferencias populares de divulgación científica, que en otras épocas trajeron numerosas personas á aquella casa para oír.

Ayer, los organizadores pudieron mostrarse satisfechos por cuanto el local era incapaz para contener tanta concurrencia como la que acudió para escuchar la palabra elocuente del senador del Reino y catedrático de la Universidad de Barcelona D. Odón de Buen.

El tema que eligió para el desarrollo de la conferencia fué: «Objeto y fin del Laboratorio de Biología Marítima.»

Antes de entrar en el fondo del asunto, y después de haber recogido una salva de aplausos que el público le dirigió á su presencia en el estrado, el Sr. de Buen tuvo frases halagadoras para el Círculo Liberal que desde hace algún tiempo organiza estos cursos de divulgación científica; elogio la iniciativa é invita á que sea secundada la idea puesto que es muy beneficiosa para la enseñanza, haciendo presente, que al exponer diferentes ideas desde la tribuna, no se ha de sentir molesto nadie, pues que la tribuna es libre.

Anuncia que va á tratar sobre el laboratorio marítimo que acaba de establecerse en Porto-Pi, y en cuya concepción por parte del Estado, tanto interés se tomó D. Alejandro Rosselló. El establecimiento de dicho laboratorio es para mí—dijo—una idea que bulla en mi mente desde hace muchos años. No es un laboratorio de carácter particular, ni nacional; en la memoria que presenté ya lo dije: tiene carácter internacional.

Encarece la importancia de este laboratorio por su situación topográfica. Los hay establecidos en los grandes mares, que cuestan mucho dinero y en ellos se hacen estudios de muchísima importancia; pero el nuestro, que comienza muy modestamente, puede llegar á ser un centro de gran estima por los muchos trabajos que en él pueden verificarse.

Nuestro laboratorio es como un gran faro que ilumina á lo lejos pero que también alumbrá á su alrededor; nosotros dedicaremos nuestras investigaciones alrededor de estas costas, examinando los muchos ejemplares que hay en el fondo del mar; muchos de ellos los tendremos en el acuario y convenientemente preparados los enviaremos á las Universidades de Barcelona y Valencia y á los diferentes institutos que nos soliciten ejemplares para sobre ellos explicar. El orador encarece la importancia que resulta y los beneficios que dan esas explicaciones, pues los alumnos sacan mucho provecho y es una gran comodidad para el profesor, que no se fatiga explicando y detallando los peces, pues se evita la explicación enseñando los ejemplares marítimos.

Afirma igualmente que dichos ejemplares serán también remitidos al extranjero, en donde se soliciten, pues las variedades de peces que hay en estas aguas son completamente desconocidas en otros países.

Esto, que parece que carece de importancia, en realidad la tiene y de una intensidad grande. La enseñanza moderna, no es como la antigua. Las Universidades de hoy, no tienen los muros gruesos; están ahora abiertas sus puertas de par en par y en ellas se explican toda clase de teorías y se hacen todos los estudios; pero en muchas ocasiones, éstos no pueden realizarse por falta de espacio. El notable historiador y sabio español Ramón y Cajal, no podía estudiar el sistema nervioso en varios animales por no llegar éstos vivos á su estudio. Con los procedimientos que nosotros emplearemos podremos mandar desde nuestro laboratorio, ejemplares vivos ó en la forma que se nos pidan.

Es tal la variedad de peces diferentes que existen en estas aguas, que no nos podemos dar idea; los colores de ellos son desconocidos en el extranjero y por esto es que en nuestros trabajos iremos coleccionando ejemplares sacando fotografías con el fin de hacer un álbum con dibujos en colores.

Entra seguidamente el Sr. de Buen á tratar de la gran variedad de peces que existen en el mar, diciendo que no se puede formar ni siquiera idea exacta. Por este motivo, el mar es el gran centro de vida. Se dice que los camaleones se mantienen del aire porque continuamente sacan la lengua, con cuyo movimiento se tragan algunos insectos; pues bien, una ballena, con solo abrir la boca se traga agua en la que hay miles de miles de animales. En este punto, el orador se detiene en hacer algunas explicaciones para demostrar las miríadas de animales vivientes que existen en el fondo del mar.

Pero no se crea—añade—que los sabios, los hombres de ciencia, se entregan solamente en estudios científicos. Esto solo, ya sería muy meritorio pues de ellos surgen nuevos descubrimientos que dan un cambio completo de vida á la humanidad. Los obreros científicos también trabajan para las cosas utilitarias. ¿Quién hubiera dicho que un simple movimiento de las patas de una rana, fué la causa de que surgirían inventos tan notables como todos los que tienen relación con la electricidad? De aquella simple contracción de músculos han brotado el telégrafo, la radiografía, el teléfono, el telégrafo sin hilos.... Por esto cuando un hombre de ciencia estudia algo que parece que no tiene importancia, decid, que tras aquel estudio hay algo grande que puede servir para el porvenir.

En la actualidad se está estudiando una materia que existe en el mar, llamada plánton. Será un gran alimento para la humanidad. Los obreros de la ciencia perseguimos la creación de los viveros experimentales. Un sabio, amigo mío, desde hace tiempo viene estudiando la propagación de la langosta y al escribirle pidiéndole detalles de sus investigaciones, me dijo que había conseguido la fecundación artificial de los huevos, el nacimiento de la langosta... y el que esta fuera comida por los peces mayores.

En nuestro laboratorio trataremos de organizar el establecimiento de estos viveros á fin de dotar á estas aguas de nuevas clases de peces y de aumentar la producción de otros, con el objeto de desarrollar la industria pesquera que tan buenos rendimientos pueden dar.

Y para terminar su conferencia, el Sr. de Buen pronunció un elocuente párrafo en el que decía que es muy bueno llegar á esta ciudad y encontrar bellezas naturales y hallar las buenas condiciones de sus habitantes; pero mucho también lo es al ver que en su puesto existe un laboratorio marítimo, significando ello un signo de cultura, indicando este hecho á los sabios que allí encontrarán los últimos libros y cuantos aparatos de investigación crean necesarios, haciéndoles exclamar: ¡La naturaleza ha sido prodiga con Mallorca, pero los hombres han hecho lo demás!

Las palabras del Sr. de Buen fueron coronadas con una salva de aplausos y muchos de los concurrentes, entre los que había catedráticos, literatos y hombres de ciencias, le felicitaron efusivamente.

Gacetillas

El presidente del Orfeón «La Protectora» nos suplica hagamos público que atendiendo á la falta de tiempo para repartir las invitaciones á los socios protectores de dicha masa coral, para el festival de mañana en la plaza de Toros por los coros Clavé, éstas podrán recogerse de la conserjería de dicha Sociedad, hasta las dos y media de mañana.

El vapor Cataluña procedente de Alicante ha sido portador de 503 corderos y 8 vacas, destinados al consumo de esta población. El mismo vapor dejó en Ibiza 16 mulas.

Esta tarde á las cinco se ha celebrado la primera sesión escolar, proyectándose siete hermosas películas.

Por la noche se estrenarán las películas «El abanico en el Japón» y «Los perros amaestrados».

Para mañana se anuncian nuevos estrenos.

En el teatro de La Protectora, mañana por la noche se pondrá en escena las zarzuelas «La nieta de su abuela» «Bohemios» y «La gran Vía».

En el Ayuntamiento de Ibiza se celebró una reunión magna para tratar del proyecto de comunicaciones marítimas postales. Se acordó que era preferible para los intereses de Ibiza que, en lugar de las tres expediciones Palma Ibiza que figuran en el plan se estableciera una directa Ibiza-Barcelona.

Servicio de la Plaza para mañana: Parada.—Los cuerpos de la guarnición. Jefe de día.—El Sr. Comandante del Regimiento Infantería de Palma don Mateo Moranta.

Hospital y Provisiones.—El único capitán de Caballería. Vigilancia.—El 1.º Oficial del Regimiento Infantería de Palma y clases del mismo. Paseo de enfermos.—El Regimiento Infantería de Palma.

Ayer se soltó una traca en el caserío de «Son Español». Las detonaciones alarmaron parte del vecindario que no tenía de antemano noticia del hecho.

En la Cruz Roja del Molinar de Levanto ha sido curada una mujer que ha tenido la desgracia de caerse fracturándose un pie.

Mañana celebrará reunión de comité la «Juventud Socialista Palmesana».

Habiéndose ausentado el médico 1.º don Rafael Fernández, le sustituirá el de igual clase don José Martí Ventosa.

Ha sido puesto á disposición del Juzgado un maguecaco que pegó á otro infrándole leve contusión.

En el Teatro del «Círculo de Obreros Católicos» mañana habrá función bajo el siguiente programa.

1.º Gran acto de ilusionismo moderno, últimos inventos.

2.º La opereta «Contribución de artista» 11 personajes, 75 transformaciones.

3.º Variedades y novedades.

Se ha perdido una perra perdiguera blanca con manchas y orejas color chocolate.

En el Centro de Anuncios, se indicará quien es el dueño, el que gratificará el hallazgo.

A las 5.15 de esta tarde ha empezado á llover ligeramente sobre esta ciudad.

Última hora, después de las cinco y media, recibimos en esta Redacción la noticia de que en las inmediaciones de la Puerta de Jesús se ha desbocado un caballo atropellando á un carabinero y á la matrona del flelado de consumos de dicha puerta causándoles leves heridas.

En cuantas cosas inútiles tiramos nuestro dinero! y sin embargo desembolsando dos céntimos diarios en Licor del Polo, que dura dos meses usándolo diariamente, tendremos una dentadura hermosa, libre de toda dolencia.

Coqueluche, catarros, tos ferina y toda clase de Tos de los niños, se curan radicalmente con el anticatarral Roselló.—Frasco, UNA peseta. farmacia Obrador, Palma.

Somatose

Reconstituyente de primer orden.

EDIFICIOS NOTABLES

Caja de Ahorros y Monte de Piedad.

El 21 de abril del año 1904 fué colocada con gran solemnidad por S. M. el Rey Don Alfonso XIII la primera piedra del nuevo edificio de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

El arquitecto municipal D. Gaspar Bonassar procedió á ultimar detalles del proyecto de dicho edificio, del que es autor, y en septiembre del año citado empezaron las obras de construcción en las que desde aquella fecha, no se ha levantado mano, estando ahora muy adelantadas.

Los transeúntes que pasan por la calle de Ramón Lull ó por la Plaza de San Francisco, de seguro que les llamará mucho la atención la fachada del nuevo edificio. Se aprecia en la misma gusto arquitectónico y su confección difiere algo de los edificios cuya construcción data de alguna fecha; es un gusto nuevo que muchos alaban.

La entrada principal será por la calle de Ramón Lull.

En la parte interior falta aun mucho trabajo para que se dé por terminado el edificio. No detallaremos con precisión las estancias, toda vez que de algunas no está acordado definitivamente su destino.

En la planta baja quedará instalado el Monte de Piedad. En el patio se ven dos puertas á la derecha y otras dos á la izquierda.

A la derecha, en la primera puerta, entrando, estará el tasador de alhajas y en la segunda la Caja.

A la izquierda, en la primera puerta el tasador de ropas, y en la segunda la Intervención.

Las salas están distribuidas en forma adecuada para que resulten independientes y permitan en lo posible que se mantenga en reserva la persona de los empeñados.

Debajo de la estancia donde se guardarán las alhajas empeñadas se han construido unos sótanos destinados á amenguar los estragos que pudiera ocasionar un incendio ú otro siniestro.

El primer y único piso será destinado á Caja de Ahorra.

Contiene el pavimento de dicho piso an todo el departamento que da al patio una gran lumbrera, cuya armazón ha sido construida en los talleres de herrería del Sr. Planas.

En el primer piso se hallan las oficinas, salas de despacho del vocal de turno, Jefe de oficinas, Secretaría é Intervención y además una espaciosa sala de juntas.

Se ultima actualmente la instalación de la calefacción á vapor por igual sistema que las montadas en el Círculo Mallorquín y Crédito Balear.

Será este edificio uno de los más completos por lo que hace referencia á la distribución de sus departamentos y que por su gusto arquitectónico llamará seguramente la atención.

En otras informaciones detallaremos las dependencias que hoy todavía no están terminadas.

COMERCIALES

Mercado de Palma

(Información de la Casa Gabriel Cortes para LA ULTIMA HORA)

Los precios que rigen hoy son los siguientes: Almondrón á 85 pesetas quintal.

Harinas: Triple fuerza á 44.00; pan corriente á 38, y baja, de 34 á 36, todo pesetas los 100 kilogramos.

Habas blancas á 17.50 pesetas con tendencia al alza; negras á 17 id. nuevas á 16 ptas. Cebada á 12.50 pesetas el hl.

Trigo mallorquín nuevo á 15.00 ptas. la cuarta. Avena negra á 10.50 y blanca á 8.50 pesetas el hl.

Arroz según número de 30 á 38 y Bomba á 44 y á 50 pesetas los 80 kg.

Algarrobas á 26 reales el quintal. Garbanzos á 23 pesetas la cuarta. Maíz circuntin á 23.50 pesetas los 100 kg.

Maíz de la Plata á 10 pesetas los 100 kg. Alpiste á 33 pesetas los 100 kilos.

MEMORANDUM

PARA MAÑANA Sol.—Sale á las 5 h. 36 m.; pónese á las 17 h. 47.

Luna.—Sale á las 16 h. 10 m.; pónese á las 7 h. 42 m.

Trenes para viajeros.—Salidas de Palma para Manacor, á las 7.40, 14 y 18.15. Idem para Felanig, á las 7.40, 14.3 y 18.15. Idem para La Puebla, á las 7.40, 14.40 y á las 18.15.

Salidas de Manacor para Palma, á las 2.30, 6.30 y á las 17.15. Idem para Felanig y La Puebla, á las 0.30 y 17.15.

Idem de Felanig, para Palma, Manacor y La Puebla á las 6.40, 12.15 y 17. Idem de La Puebla para Palma, Manacor y Felanig á las 6.55, 12 y 17.25.

Morcedo.—En Binissalem, Pollensa, Santsells, Soller y Felanig.

Vapores-corros.—Llegadas: de 64 7 de Barcelona el «Lulio».

La Higiénica LECHERIA

de Solt. Muntaner Su dueño ofrece á su numerosa clientela y al público en general leche pura de vaca y cabra, garantizada, la que expende en su establecimiento de la calle del Rincón y ser la única que sirve de dicha GRANJA y reparte con el esmerado servicio á domicilio.—Sucursal, Paz, 22, (Estanco).

Preparación rápida

De Teneduría de Libros, Cálculos mercantiles y Aritmética Práctica; tratados escritos por D. B. Vives, Profesor de Contabilidad de la U. P. M. Resultados prácticos. Informes, Gater 5-2.ª (San Miguel) Palma.

COLEGIO DE S. ALONSO

Director D. Pedro J. Garau En este Colegio se da enseñanza primaria en todos sus grados, Repaso de las asignaturas del Bachiller, Teneduría de Libros, Idiomas. Calle de las Escuelas n.º 3-1.ª

Atención

En negocio seguro administrado por el interesado con 12 ó 15.000 pesetas puede ganarse 50 duros mensuales y el 50 por 100 de los b e neicios.

Para informes calle Cordelera 5-3.ª derecha; de 11 á tarde todos días.

Puertas de acero onduladas

CONSTRUCTORES Agustí, Marec y Martorell, Barcelona. Para su venta. CERRAJERÍA DE BOSCH OLMOS 148—Palma.

CLASES ESPECIALES DE CALIGRAFÍA Y REFORMA DE LETRA

por Don Ramón Serra Profesor del Instituto. Valero, 1, 3.ª (esquina á Brossa)

Probad el selecto vino de Jerez Amontillado Soto

Más telegramas

Las maniobras militares

Madrid 20 (10.50 m.) Continúa reinando mucha animación entre el elemento militar, con motivo de las próximas maniobras que tendrán lugar en Galicia.

El campamento de Poveda que ocuparán las tropas cubre tres kilómetros. La tienda regia ocupa 12 metros. La misma contiene un salón, cuarto dormitorio y de baños y lavabo.

Viaje de propaganda—Combinación de gobernadores Madrid 21 (11.15 m.)

En breve el Sr. Canalejas marchará para Alicante, para efectuar propaganda por sus ideales. Le acompañarán el señor Franco Rodríguez y otros adictos.

Se insiste en que se efectuará la anunciada combinación de gobernadores basada en la vacante que existe en la provincia de Zaragoza.

El monopolio de las cerillas.—Otras reformas. Madrid 12 (11.15 m.)

Se asegura que el ministro de Hacienda Sr. Osma, estudiará el monopolio de las cerillas para introducir en el mismo las reformas que crea convenientes.

El ministro de Gracia y Justicia señor marqués de Figueroa está estudiando un proyecto para la reforma penitenciaria.

En breve el ministro de Fomento, señor González Besada, nombrará una junta para ejecutar lo que dispone el proyecto de colonización interior.

Maura y Moret—Política nacional Madrid 21 (11.15 m.)

Se dice que el Sr. Maura conferenciará con el Sr. Moret, para exponerle su parecer sobre la cuestión de Marruecos, pues quiere hacer política nacional no de partido.

Declaraciones de Moret Madrid 21 (11.30 m.)

El jefe del partido liberal hoy ha hecho varias manifestaciones. Sobre el conflicto marroquí opina que el Gobierno debe explicar la política que sigue en la cuestión de Marruecos, á fin de apreciar el verdadero alcance y conocer las consecuencias de su acción.

Duda que se abran las Cortes el día 10 del próximo mes de Octubre, pues considera imprudente abrirlas durante la anomalía que reina en Marruecos.

El Gobierno debe limitarse por ahora á la aprobación de los presupuestos.

Se ha lamentado de la subida de los cambios, que retrae á los capitalistas extranjeros.

Añadió que la reforma arancelaria no ha estimulado el desarrollo industrial, sino que, por el contrario, ha sido un verdadero triunfo para el proteccionismo.

Apertura de Cortes—La campaña parlamentaria Madrid 21 (2 t.)

El Consejo de Ministros, celebrado á la una de esta tarde acordó publicar en la Gaceta la convocatoria de las Cortes señalando para la apertura el día 10 de Octubre.

En los sucesivos consejos se cambiarán impresiones sobre la campaña parlamentaria y los proyectos del ministro de Fomento.

No hay dimisión.—El Rey á las maniobras

Madrid 21 (2.15 t.) El ministro de la Gobernación señor Lacierva ha desmentido que el alcalde de Zaragoza haya presentado la dimisión.

Confirmó que S. M. el Rey Don Alfonso había salido de San Sebastián á las 12.30 y llegará al campamento de Poveda el domingo muy de mañana.

Desistiendo

Madrid 21 (4 t.) El ministro de Fomento, Sr. González Besada, ha desistido de su proyectado viaje á Santander.

Los sucesos de Marruecos

Partidario de Muley-Hafid—Buque francés Madrid 21 (10.30 m.)

Mazagán = El gobernador de esta plaza se ha declarado partidario del rebelde Muley-Hafid, habiéndose apoderado de 160 fusiles y 10.000 cartuchos, que estaban depositados en una fortaleza.

Dicho material lo pondrá á disposición del nuevo sultán.

Casablanca.—Ha fundado en este puerto el buque francés Audé; lleva á su bordo mucho material de guerra. La escolta del Sultán es atacada Madrid 21 (10.30 m.)

Tánger.—La kábila de Benihasan ha atacado la escolta del Sultán. Esta derrotó después de fuerte lucha á dicha kábila. Cortó veinte cabezas y clavadas en las puntas de palos, fueron enviadas por Abd-el-Azis á Fez en prueba del triunfo obtenido.

Destacamento á Casablanca Madrid 21 (10.30 m.)

Marrakesh.—A petición de una comisión de las kábilas de Chaourcia, Muley-Hafid ha enviado á Casablanca un destacamento con varias piezas de artillería, mandada por un renegado español.

Encarcelado—Nuevo globo Madrid 21 (10.45 m.)

Le Matin publica un telegrama de Tánger, en el que se acoge los rumores de que Muley-Hafid ha encarcelado al Maclainin en Marrakesh.

Casablanca.—Ha llegado el segundo globo militar cautivo. Los franceses lo utilizarán para apreciar los movimientos de los moros y lo instalarán en un extremo de su campamento.

EVITA CASPA Y CANAS, CAIDA DEL PELO Tricófero Padró

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer pelo sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.

La Catalana

Compañía de Seguros contra Incendios y explosiones á prima fija Autorizada por R. D. de 24 Agosto de 1865 Capital social: 5.000.000 pesetas

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla El Menthol que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.

Almacenes Herederos de Buenaventura Fuster

Plaza de Coll 9.º, 9.º, y 9.º PARADA DEL TRANVIA GRAN BARRATURA en todos los artículos de la casa por reforma del local. Para que el público pueda convencerse de la veracidad del anuncio detallamos algunos géneros de los más usuales.

Lloid italiano Compañía de vapores rápidos y directos

Estos buques hacen la travesía en DIEZ Y SEIS DIAS entre Barcelona y Buenos Aires. Tienen solamente camarotes de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, con camarotes de seis literas, amplio comedor, departamentos para señoras y niños.

Vapores Directos Línea de las Antillas

Para Canarias, Santiago de Cuba, Habana, Oñategog y New-Oleans aldrá del puerto de Barcelona el de el vapor

Miguel GALLARD

NOTA.—Siendo muy limitada la cabida disponible se replica á los señores cargadores pasen inmediato aviso de la carga que deseen embarcar.

Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su sencillez é inocencia es el preferido. 50 céntimos éxito. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona plaza Real, farmacia del Globo.

GALLICIDA PIZA

Extirpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos y durezas. Es curioso, no motivan los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Ha economizado una peseta en todas las farmacias, droguerías y zapaterías.

No mas pelo blanco Tintura del Doctor Jimeno

Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de abano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.

La Unión y el Fénix Español

Compañía de Seguros Reunidos Domicilio social, Madrid—C. de Olsaga n.º 1, Paseo de Recoletos Garantías. Capital social, 12.000.000 pts. efectivas PRIMAS Y RESERVAS PESETAS 50.357.563,15.—41 años de existencia

Gran novedad---Huevol Flan

Rico postre para seis personas CLASES: Almendra, Café, Naranja, Limón, Fresa, Frambuesa, Vainilla, Chocolate y Pina á 65 céntimos cajita. GRANDES DESCUENTOS AL POR MAYOR De venta en «La Ideal» tienda de Novedades de ANTONIO REINÉS SINDICATO—32—PALMA

A los comerciantes

Siendo ésta la época apropiada para hacer en toda casa de comercio bien montado los presupuestos anuales de gastos, conviene no dejar olvidado el capítulo de propaganda, puesto que cuidándolo bien y sabiendo distribuir el capital invertido se consigue siempre nueva clientela, y doblar cuando menos el capital empleado.

Presupuestos de 250 ptas. anuales en adelante

ANTES á las enfermedades que sufrían de TOS CRÓNICA, RONQUEO, ASMA, BRONQUITIS CRÓNICA, CATARROS BRONCO-PULMONARES y demás afecciones del aparato respiratorio, se les recomendaba trasladarse una temporada al campo y permanecer algunas horas en medio de un bosque de pinos, eucaliptos, etc., etc., con el fin de respirar aire impregnado de los principios volátiles HOY gracias á los adelantos de la ciencia, sin que despendan estos vapores, pero más resultado dejando disolver paulatinamente en la boca una de las farmacias

LOECHES (La Margarita) Agua mineral natural purgante y curativa de los eczemas, herpes, seborreos, sarpigrisapiela y, en general, las enfermedades de la piel. Inesustituible en las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y especiales de la mujer. No se vende el agua medida, sino en botellas, en farmacias y droguerías, y en el depósito.

Especialidades de la "PARFUMERIE ESTHETIQUE," de París 'Savon vert de L'Amiral', 'Crème Georgia', 'Sachets-Ablutions Théa', 'Savon Shampoing Olin'

Sociedad Anglo Española de Motores Gasógenos y Maquinaria General (Antes Julius G. Newill) Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio, Madrid, Alhambra—Valencia, en Mahón—Sociedad, Barcelona—Central, Madrid, Alcañiz, 35 y 36.—Delegación de la casa «Grosley y Bachueco» de Maspoches, Motores á gas.—Lagúnos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógeno sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dover».—Calderas y máquinas de vapor «Beverly» Paxman y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas bloks.

Gomas Madres Sulfurosas FER BAR Medicación sulfurosa por excelencia. Herpes, llagas, anginas, bronquitis, eczemas, etc. y siempre que esté indicado el uso del azufre ó de las aguas minerales sulfurosas. Precio del frasco, 3 pesetas.

5 PESETAS DIARIAS Pueden ganar en su casa todas las personas de uno ó otro sexo que soliciten trabajar por nuestra cuenta. Artículo novedad, elegante y fácil. Se enviará á quien lo solicite elegante muestrario ó instrucciones.

Se alquila Un piso entre suelo y un principal nuevos, con buenas comodidades y bien decorados, con abundante agua de fuente á grifo y piletas para lavar situadas calle de Apuntado n.º 43 y números 56 y 58. Informarán en los mismos.

Se vende Una fina consistente en botiga y tres piletas en la plaza de la Harina, 35 y 37. Para informes Santa Clara—41.

Jarabe vida Es de efectos maravillosos en todas las enfermedades nerviosas, Herpes, Anemia y Apoplejía (feridura). De venta en farmacias y droguerías

HISTOGENO LLOPIS Curación radical de la tuberculosis, anemia y enfermedades consecutivas. Recomendado por las eminencias médicas. Se vende en todas las farmacias. Unico importador: CENTRO FARMACÉUTICO.—Palma de Mallorca Autor, Ferraz números 1 y 3 Madrid.

Solución Benedicto DE GLICERO FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consecutivas, insipiente, debilidad general, prostración, nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, catarros, raquitismo, escrofulismo, etc., etc. Precio 250 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo 41, Madrid y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Guarnera 14 y Centro Farmacéutico.

¡Epilépticos! ¡Nerviosos! CURAOS SOLO CON LOS CELEBRES POLVOS del Cav. Clodoveo Cassarini de BOLOGNA (Italia) Prescritos por los más ilustres clínicos del mundo, por ser la curación más eficaz y segura en las enfermedades siguientes: Epilepsia, histerismo, histero-epilepsia, coras, palpitations del corazón, insomnio, eretismo, nerviosismo, incontinencia nocturna de orina, vómito incoercible, bronco-espasmo, tos, asma, zumbido de oídos, cefalalgia, hemicranias de doloroso, gastralgia de cualquier origen, cólico, calambres musculares é intestinales, histeralgia y otras enfermedades específicas.

Fuera bragueros Herias (Trencaurua) Se garantiza en curación sin operación ni medicación interna. Dirigirse á D. J. Camarero, crujado Diputación 400, entresuelo, Barcelona, «chaffan Bru».

Dinero A empleados civiles y militares, con garantía de las clases pasivas, á pagar desde pesetas mensuales. Sobre papales de empuño, valores del Estado ó local y sobre toda clase de efectos 40 DESPUIG 40, ARRABAL

Exito Nada de vanas promesas. Con el uso oportuno, evita reír las canas y la calvicie. Pídase en las Perfumerías

Se ofrece Cocinero ó camarero para cuidar estomago hombre de buena conducta y hábil. Se desea tres ó cuatro huéspedes para comer. Dirigirse plaza del Mercado número 14

Interesa á los que se ausentan Se construyen embalsajes de toda clase, especialmente en el transporte de animales y piosos enferos á cualquier punto de España/ Extranjero Se responde de roturas. Compensables en los principales puntos de España. Presupuestos gratis.

Venta Por retirarse del negocio desea vender todo el mobiliario y utensilios de una tienda de comestibles situada en la calle de Montesión n.º 31. Informarán en la misma.

Quereis ganar CUATRO PESETAS DIARIAS las señoras ganar caballeros y señoras trabajando en casa artículo de mucho consumo. Hágalo creativa. Recibirá francoanque respuesta. Sociedad Hispano Americana, Lauria 37, Barcelona.

Servicios de la Comp. Trasatlántica

Línea de Cuba y Méjico El día 17 de septiembre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor REINA M. CRISTINA, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa Firme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba é isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico El día 26 de septiembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor ANTONIO LOPEZ directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones por distintos puntos de los Estados-Unidos litorales de Cuba é isla de Santo Domingo. También admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela-Colombia El día 11 de octubre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor BUENOS AIRES directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colon de donde salen los vapores el 12 de octubre para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guaira, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y reconocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Caripano, Coro y Guayaquil con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas El día 14 de octubre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas internacionales de ALICANTE, directamente para Génova Port-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Batavia, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires El día 3 de octubre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor LEN XIII directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 21 de Cádiz el vapor M. L. VILLA VERDE, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, La Palma, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo El día 25 de septiembre Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor SAN FRANCISCO por Fernando Póo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y golfo de Guinea.

Línea de Tánger Salidas de Cádiz, lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger, martes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros. Á quien la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que embarquen en sus buques.

Herpes, escrofulas, tuberculosis con disminución de fuerza é impotencia La Sulfurina Jimeno

Es el preparativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las anemias é infecciones.—Para el uso véase el prospecto. Venta en todas las Farmacias.—En Barcelona: Farmacia del Globo, Plaza Real, 1.

JARABE VITAL DE J. SANTACANA

Purifica y enriquece la sangre, aumenta el apetito y fortifica el sistema nervioso; cura con éxito seguro la anemia, clorosis y la debilidad física y nerviosa. Indispensable á los convalescentes, á los que hacen excesivos trabajos mentales é físicos y á los agotados por los abusos de la juventud. Es un remedio heróico contra las dolencias que producen las menstruaciones difíciles ó tardías; debiéndolo tomar todas las jóvenes al entrar en el período de la pubertad. Favorece en alto grado el desarrollo del sistema óseo de los niños. De venta, Farmacia Valenzuela, Palma.

Medias y calcetines HECHOS A MAQUINA

A precios baratísimos, clase de gran duración. J. Castellás, Sio. Domingo n.º 14—Palma

Callicida Lluch

Mata callos, ojos de gallo y toda clase de verrugas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1/2. De venta: Guiltiano Lluiss, San Nicolás 1, en las farmacias, Perfumerías y droguerías.

EL EXITO COSTANZI

Estrecheces Uretrales, Uretritis, Prostatitis, Cistitis, Catarros de la vejiga. Venéreo y Sífilis han hecho necesario el cambio del DEPOSITO para España, lo propio que de la Farmacia de su preparador

Grau Ynglada á la Rambla del Centro, 30 (junto al Crédit Lyonnais) Barcelona, lo cual se hace público para conocimiento de sus numerosos favorecedores. De venta: En Palma, en las Farmacias de D. Juan Valenzuela, D. Ignacio Forteza y Centro Farmacéutico. Consultas médicas, todos los días, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito, debiendo dirigir las cartas al señor Director del Consultorio Médico, Rambla del Centro, 30, Barcelona